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“一手攥紧刀把，一手握住稻禾，刀
把向下……”在舒城县城关镇青墩村农业
园内，舒城二中语文教师、初三(29)班班
主任胡军正指导学生收割庄稼。同学们一
边挥汗如雨，一边体验着丰收的喜悦。

胡军兴致勃勃地说：“这是我们‘双
减’之后，又一场劳动课，培养孩子们的
劳动意识，提高他们的劳动能力，增进同
学与土地和农民的感情。”

今年秋学期，“双减”政策全面实
施。什么是“双减”，如何做好减法教
育，有着20年教龄的胡军有着自己的思
考：减法教育，就是减去那些非必要、非
重要、非紧要的学习负担，“减”的最终
目的是“加”，是要达到更好的教育效
果，让孩子成为独立学习、有着强烈求知
欲的人；能成为拥有独立、完整、健全人
格的人；能成为自强不息、拥有感受幸福
能力的人。

2 0 多 年 前 ， 当 胡 军 踏 入 教师队 伍
时，他发现，大多数学生在课余时间参加
了辅导班，最多的报了七、八个班。一学
期下来，他发现，没报辅导班和报了辅导
班的学生，成绩差异并不大，而且没报辅
导班的，学生学习注意力更集中。于是，
他开始了一项实验，就是尽量让孩子学得
轻松，学得踏实。他力求做好课堂功夫，
认真备课，把45分钟讲得生动有趣，讲
得引人入胜。他给自己立下规矩：不加

课，不拖堂，不布置硬性作业。
看到学生如痴如醉学习的样子，胡军

心里有底了，但有些家长仍然担心：孩子
没作业，早早回来就出去玩了。不能让孩
子输在起跑线上的家长们找到了胡军。

胡军语重心长地对家长说：教育要调
动学生的学习积极性，主动去学，保证在
有限的时间内、充沛的精力下学到更多的
知识。

胡军不喜欢题海战术，他最反感写错
一个字、做错一道题就要重写几十遍、上
百遍的死办法。对于写错字、解错题的学
生，他会慢慢剖析，分析错到哪，找到错
误的根源，让学生豁然开朗。例如和平的
“和”，当有学生标错了读音后，他会把
它的几种读音一一拼读出来，再让学生回
去查字典把每一种读音和释义全部搞清
楚。

学生按照胡老师讲的做这件事情时，
觉得好慢，但进入状态，确实感觉比别人
理解得更深入、更透彻。

平时，胡军要求学生阅读大量的文学
书籍，他认为语文不仅是为了考高分，更
重要的是培养学生的能力和情怀，而这方
面，阅读就显得无比重要。他开展阅读比
赛，复述阅读故事，看谁读得多、读得
透。“一定要培养学生长期能力的养成，
不 能 只 为 了 显 性 的 分数， 那 样 得 不 偿
失。”

为了鼓励孩子的朗诵能力，胡军每个
月都会在多媒体教室播放朗诵名家的作
品，让学生感受朗诵的美妙。他还会鼓励
学生们模仿名家的语调、动作、神态去演
绎作品。刚开始，学生的表现差强人意，
不是“n”、“l”不分，就是前鼻音读成
了后鼻音，有的读破了句子，脸儿羞得通
红。可慢慢地学生们便少了拘谨，朗诵起
作品来也有模有样。之后，他组织开展了
“豪放词”“千秋家国梦”“亲情之歌”
等专题诵读比赛，学生们为了能在比赛中
有出色的发挥，会搜集资料，寻找视频，
然后一遍遍地诵读、纠正，一次次地调整
自己的语态、手势。通过这样的活动，学
生们对诵读的兴趣更浓了，诵读的水平提
升得很快，这比平时老师一遍遍的领读效
果要好很多。

考分有那么重要吗？面对家长的不理
解，胡军有时也产生了疑惑。“考分确实
重要，但不是每场考试都重要，现在关键
要培养孩子的学习能力。”胡军不断地向
家长解释。

在这方面，胡军有着自己的思考，他
说：“不能一开始就教孩子掌握答题技
巧，技巧是在实力的基础上才讲的，一开
始就讲技巧就陷入花架子，就像打拳一
样，打出的是绣花功夫，没有力量。初
一、初二打基础，在轻松愉快的状态下学
习，万丈高楼平地起，到初三有了实力，

那时讲技巧，这样才能既有素养又有成
绩。”

对于分数的“不重视”，胡军也经历
一次“险”。那是六年前，他教授一个班
的语文课，从初一到初三，学生平均成绩
离中考语文总成绩150分差了一大截，到
了初三，家长坐不住了，集体到校长那
里，要求撤换胡军。但此时的胡军却不慌
不忙，他拿出以往所带班级的中考语文成
绩，家长们将信将疑，果不其然，到了中
考，胡军所带的班级语文成绩在全县名列
前茅。

胡军说：“我所做的‘减法’，不是
无谓的‘减’，孩子的教育和成长有其自
身的规律，我们只能顺应其成长，而不能
违反其规律，我们要在潜移默化的教学
中，让孩子热爱学习，投入学习，提高成
绩。”

“双减”之后，应该加什么？胡军根
据多年的教育实践，他认为：一要多休
息。“休息虽然看上去浪费时间，但是却
赢得明天学习的精力。”他一直告诫孩子
要多休息，与其头脑昏昏地低效学习，不
如精神饱满地投入学习。二要多运动。
“文明其头脑，野蛮其筋骨。”只有强健
的体魄才能满怀激情地投入学习和工作。
三要多阅读。书籍是培植智慧的工具。阅
读可以培养人们的情操、增强人们的能
力，也是一种主动和高效的学习。

本报讯(巴丹丹)为进一步落
实“双减”政策，深入开展统编
小学语文教材教学研讨，交流各
县区小语教改经验，切实实现
“减负”与“提质”并行，12月
15日—18日，六安市教体局成功
举办2021年小学语文统编教材优
质课教学比赛暨获奖优质课和名
师教学展示活动。

第一阶段，40余位参赛教师
分古诗文、口语交际、习作和阅
读4种教学课型，分别在霍邱县
城关镇中心小学、叶集区第二小
学、霍山县衡山镇西城中心小
学、金寨县莲花学校同步进行优
质课比赛。比赛后各组推荐一名
成绩优秀者参加第二阶段的集中
展示。

第二阶段活动在六安市城北
小学演播厅举行。六安市梅山路
小学陈明芳老师的习作课《推荐
一本书》、霍山县衡山镇西城中
心学校郭奇璇老师的口语交际课
《注意说话的语气》、霍山县城
西小学陈奉梅老师的阅读课《慈
母情深》、雷璐的古诗词课《长
相思》、六安市梅山路小学钱丽
丽老师的古诗课《闻官军收河南
河北》5节获奖优质课依次进行
展示，或诗意盎然，或生动活
泼，或娓娓道来，或新颖深刻、
精彩纷呈。展示后，陈明珩、刘
晓梅、郑海燕、王涛4位评委分
别对各节课进行了点评。专家点
评从理论到实践，从宏观到细
节，让观摩教师如沐春风。

随后，城北二小施光宏老师
带来精彩的《伯牙鼓琴》教学展
示及课后反思。课堂质朴而灵
动，在读与悟、情与思的交汇中
引导学生感受文言文的魅力，浸
润传统文化，提升语文素养；教
学反思联系课标、教材和教学，
对文言文教学进行梳理，使大家
对文言文教学有了清晰认识。

市教科院小语教研员、特级
教师、省小语专委会副秘书长严
仍江就“双减”政策下语文教学如
何切实做到“提质增效”给出了十
条建议，并勉励广大语文教师不
断提升专业素养，为“双减”赋能。

本报讯(记者 单姗 文/图)日前，
第38届全国中学生物理奥林匹克竞赛决
赛结果揭晓，记者从六安一中获悉，该校
高三(27)班(茅以升班)胡磊同学作为我市
唯一进入省队参加决赛的选手获得银牌，
同时，他将获得破格进入清华北大“强基

计划”的资格。
据悉，本届比赛因受疫情影响，延期

近两个月，对胡磊来说，需要兼顾好高考
备考和竞赛备赛之间的关系，更需要调整
好心态，做好复习节奏和备赛压力的调
整。胡磊的班主任柏世松老师告诉记者：

“胡磊同学沉得住气，学习有方法，有计
划，也很自律，他从高一开始准备奥赛，
在文化课学习、高考备考和物理竞赛中，
能既交叉又平行地做好各项学习任务，而
且不骄不躁，心理素质很稳定。”

胡磊对物理学科一直保持热情，用他
的 话 来 说 “ 有 兴 趣 ， 有 动 力 ， 有 成 就
感”。从高一开始，他就树立起参加奥赛
的目标，并为之努力，更值得称赞的是，
他的其他各门学科学习能力和成绩也同样
优秀。今年6月高考中，尚在高二的胡磊
参加了中科大少年班“创新试点班”考
试，并取得687的高考分数，但他选择不
止步，继续向上攀登。9月25日，在第38

届全国中学生物理竞赛(安徽赛区)复赛
中，胡磊荣获一等奖，并以优异的成绩进
入省队。

胡磊告诉记者，从9月底省赛后到12

月比赛前，他全力以赴投入精力在全国中
学生物理奥林匹克竞赛决赛中，这三个多
月时间，他每天独自一人在备赛教室“刷
题”，他的物理老师，也是担任胡磊此次
竞赛教练的张前顺老师告诉记者：“那段
时间，看到胡磊每天独自一人在备赛教室
埋头苦学，我又想到教室去关心关心他，
又担心会影响他给他压力。这个孩子学习

自主性非常强，自控力也很好，高中三年
一直认定目标，保持初心和恒心。”

大课间见到胡磊时，他正在和同学打
羽毛球。刻苦学习之余，胡磊喜欢通过运
动来锻炼体力、保持精力、缓解压力。说
起自己取得的好成绩，他很谦虚：“这次
参加全国比赛，见到很多来自全国各地的
优秀选手，我也看到自己的差距，希望以
后可以向他们看齐，不断进步。”

六安一中学科竞赛负责人告诉记者，
此次胡磊同学获得的全国银牌是学校近十
年来五大学科竞赛取得的最好成绩。近年
来，六安一中在“办精品学校，育精英人
才”的办学理念指导下，深入推进德智体
美劳“五育并举”工程，不断坚持课程创
新，在优质实施国家课程的同时，为学生
的全面发展提供丰富选择，助力每个学生
实现发展的最大化和最优化。学校高度重
视竞赛团队建设，校领导多次部署指导工
作，教务处与年级部时刻关注竞赛培训课
程，积极开展竞赛教学工作，帮助解决竞
赛教学过程中遇到的各种困难，努力打造
一支业务精湛的竞赛教练员团队，近年
来，六安一中各学科竞赛教练团队快速成
长，五大学科竞赛成绩稳步上升。

负担减下去 效率提上来
——— “双减”下，舒城二中胡军老师的带班思考

本报通讯员 陈 胜
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本报讯(记者 单姗)12月16日下午，
“城北小学教育集团、解放路小学教育集
团、六安九中教育集团”裕安区主城区义
务教育段三大教育集团正式揭牌成立。这
标志着裕安区将以成立教育集团为契机，
进一步发挥优势、创新举措，深化教育综
合改革，全力推进义务教育快速步入优质
均衡的发展轨道。

城北小学、解放路小学、六安九中3

所学校是裕安区也是我市社会关注度和
群众满意度较高的学校。城北小学教育
集团，由六安市城北小学牵头，联合河
西小学 (原城北小学西校区 )、清溪路小
学 (原城北小学清溪路校区 )、雷锋路小
学(原城北二小)、佛子岭路小学(原城北
二小佛子岭路校区 )、淠河小学 (原城北
二小淠河校区)、城南小学、金马小学、
赤壁路小学 (在建 )组建教育集团。解放
路小学教育集团，由六安市解放路小学
牵头，联合紫荆小学(原解放路小学紫荆
巷校区)、紫竹林小学(原解放路二小)、
齐 云 路 小 学 ( 原 解 放 路 二 小 齐 云 路 校
区)、梅花小学(原解放路三小)、将军路
小学 (原解放路三小将军路校区 )、平桥
乡三里岗小学组建教育集团。六安九中

教育集团，由六安九中牵头，联合青山
路初中 (原六安九中东校区 )、赤壁路初
中(在建)、大别山路学校(原六安市第六
中学)、平桥乡高皇学校、城南镇凤凰河
学校 (原城南镇城南学校 )、春华路学校
(原六安市第十二中学)组建教育集团。

为深化教育综合改革，扩大优质教
育覆盖面，不断满足人民群众日益增长
的优质教育需求，进一步加快义务教育
优质均衡发展，今年 1 0月，裕安区委教
育工委、裕安区教体局印发《裕安区主
城区义务教育阶段学校集团化办学实施
方案》，按照“重点扶持、试点先行、
阶段推进”的工作思路，组建一批教育
集 团 ， 推 进 集 团 内 理 念 共识、 资 源 共
享、文化共建、特色共融，提升整体办
学水平。今后将在主城区学校集团化办
学全覆盖基础上，逐步向农村义务段教
育学校延伸，同步助推乡村振兴。根据
规划，到2022年，裕安区中小学集团化
办学覆盖率达到30%以上。到2025年，
各教育集团基本形成特色教育品牌，集
团内各学校形成同中有异、各美其美的
发展格局，最终实现办百姓家门口的好
学校的办学目标。

六安市教体局微信 掌上六安微信 掌上六安APP 六安新闻网微信

12月24日，六安经济技术开发区皋陶学校副
校长陈传好正在给学生们讲解中国司法鼻祖皋陶
的历史故事。
六安经济技术开发区皋陶学校于2020年春建

设皋陶法治文化展示馆，占地面积约300平方米。
展馆主要介绍中国司法鼻祖——— 皋陶“五刑”、
“五礼”、“五教”、“九德”等皋陶文化精髓，并结合
六安特定的地域优势，有效融入厚重的皖西红色
革命历史文化，以加强对青少年学生的法治教育
和德育教育，传承红色基因，弘扬正能量，争做
合格的社会主义接班人。

本报记者 陈力 文/图

为创建文明城市建设美丽家园，近日，叶集区姚李新
时代文明实践所、姚李综合文化站联合举办以“创建文明
城市 绘就美丽家园”为主题的少儿书画大赛活动。
姚李新星学校、姚李中心校、灯笼树小学等10所学校

与幼儿园共选出100余幅少儿书画精品参加比赛。在朝阳的
映照下，百余幅作品五彩斑斓，让人目不暇接。
为引导广大学生参与创建全国文明城市工作，姚李新

时代文明实践所与姚李综合文化站联合，在全镇中小学、
幼儿园中征稿。征稿内容反映姚李镇新面貌、新颜值、新
景象等，充分展示姚李城镇文明新风。此次书画大赛，不
仅激发了孩子们参与创建文明城市的意识，也在全镇广大
干群众中掀起“争做文明人，创建文明城”的新高潮。

程度厚 文/图

图为胡磊和班主任柏世松老师(左)、物理竞赛教练张前顺老师(右)。

“名校+”集团化办学

裕安区推动优质教育资源互通共享

描 绘 美 丽 家 园

传 承 法 治 文 化

本报讯(记者 毛婧婧)为深入学习贯彻习近平总书记关于职业
教育的重要指示批示和全国、全省职业教育大会精神，推进我市职
业教育工作高质量发展，12月24日，全市职业教育大会在六安市职
业技术学院召开。

会上，市教体局汇报了全市职业教育工作开展情况，市人社
局、市财政局、霍邱县政府、金寨职业学校和迎驾集团分别从不同
角度作了交流发言。据悉，截至目前，我市共有高职院校3所，其
中，地方技能型高水平大学2所;具备中等职业教育招生资质的中职
学校16所;国家职业教育改革发展示范学校3所，国家级重点中等职
业学校1所，省级示范中等职业学校5所。高职院校在校生近3万
人，中等职业学校在校生7万余人。

会议强调，要统一思想，提高认识，坚定职业教育高质量发展信
心；要肯定成绩，正视不足，认清全市职业教育发展形势;要明确任
务，抓好队伍，把握我市职业教育发展重点;要加强领导，强化保障，
形成推进职业教育持续健康发展合力，坚持做大、做强、做优、做
特职业教育，争取在全省争先进位，实现职业教育高质量发展，为
地方经济社会发展作出职教贡献。

全市职业教育大会召开
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